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近日，国内发生两起孩子损害
影院银幕的事件。2021 年 5 月 1
日，东莞市塘厦镇某影城，一名小
孩在该影城的 IMAX巨幕影屏前拍
打并踢了五脚，导致银幕损坏。影
城已经向东莞警方报案，表示该巨
幕基本上无法修补，只能整块幕布
都换掉，目前警方也正在寻找当事
人。虽然该影城员工并没有透露
这块巨幕价格，但据业内人士表
示，今年 3月某地曾更换了一块与
东莞影院受损银幕差不多尺寸的
进口 IMAX巨幕，造价加上运输费
用，价格在四五十万元左右，但这
还不算人工以及更换银幕带来的
停工损失。

5月 29日晚，洛阳一男孩在洛
阳格调电影工厂影院七号厅观影
中途走到银幕前，持续拍打按压银
幕，使银幕受损。6月 2日，影院要
求孩子家长赔付1.5万元，家长以：

“影院未提醒顾客银幕不可触摸及
拍打，孩子身心受到了影响”为由，
拒绝赔偿。双方协商不成，决定走
法律途径解决。

事件回放：
5月 29日，洛阳格调电影工厂

影院，一名小男孩持续拍打影厅银
幕长达30分钟，直到工作人员抱住
孩子制止拍打行为时，家长才出
现。影院经理说，银幕没有办法修
复，只能换新的，但孩子家长认为
影院没有一对一告知银幕不可触
碰，应负有较大责任。针对家长的
看法，影院经理表示银幕下方有提
醒，并且他们没有那么多人力物力
去一对一告知。事情曝光后，一位
自称孩子伯伯的人，曾专门打来电
话，表示可以赔偿一部分息事宁
人，但赔偿全部是不可能的，同时
还说孩子现在被吓得有心理阴影
了，事后双方约定再次协商，但并
没有达成一致意见。

1.5万赔付贵吗？
各影院经理：这已经是打折了
记者走访了北京几家影院，几

家影院经理均表示，洛阳那家影院
要的赔付已经很低了，价格很合
理。北京保利影城天安门店经理
李旭说：“这个报价很便宜了，像我
们影院一二百座常规厅的银幕都
得两三万元左右，小一点儿的厅也
得 1万多元，如果是巨幕厅或者是
IMAX影厅，一张银幕都得是十几
万元甚至二三十万元的价格”。

北京朝阳区一家影院的孙经
理算了笔账，在北京开一家影院，
一个厅的总造价，算上银幕、机器
之类的差不多得80多万元，但机器
也不一定比银幕贵，因为机器设备
可以用二手的。对于洛阳那家影
院损坏的银幕，她没法给出具体价
格，因为要考虑银幕品牌、尺寸大
小等因素，但是 1.5万元的赔付在
她看来，真的不多，“已经给他打折
了，银幕是比他们想象的要贵得
多。”

接受采访时，观华国际影城经
理邓江奇说，像这种小厅的银幕，
正常的话，价钱在两三万元左右，

“这个价钱基本都是透明的，你说
你家是什么牌子的，在网上就
能搜出来，报高了内行人一看就知
道。”

——调查与科普——

银幕知识点：从白墙、白布到
金属幕

银幕，是影院放映设施中的重
要组成部分，在确保放映画面的亮
度、清晰度、对比度、色彩还原等方
面起着最重要作用。

最早的电影放映，并没有专门
的银幕，就是简单地把放映机对准
一面白墙，观众就能看到投射的影
像了，后来出现了白布作为投射影
像的载体，也就是大家说的“白
幕”。再后来，人们对电影影像要

求越来越高（白幕的清晰度与色彩
还原度等参数不能达到理想要
求），经过改良后就到了如今的金
属幕，这也是现今电影院普遍使用
的，不同银幕的亮度、清晰度、色温
差会有不同，再细分还有浸反射银
幕、数字银幕等类别。而影院银幕
制作，特别是巨幕有着极高的技术
和工艺要求。

目前市面上的大部分电影银
幕，如果受到损坏，是无法修复
的。北京朝阳区某影院孙经理解
释到，银幕上面有一层金属粉，用
手触碰或者拍到会导致金属粉脱
落，加速金属粉的氧化，从而损坏
屏幕。并且银幕是一个整体，既不
能局部修复，也不能局部替换，一
旦被损坏，只能整块幕都换掉。被
损坏的银幕部分，在放映的时候就
会非常明显，颜色和别的地方不一
样。“你去影厅仔细看的话，会发现
有些银幕下面或者侧边会有一点
阴影，就是在安装银幕的时候不小
心触摸到的，很多银幕做得要比正
常画幅大一点，就是为了把银幕边
留出来一块”。

在广东开设电影设备厂的李
成进一步解释，在影院里，除了特
殊厅，普通厅的银幕并没有太大的
区别，好银幕的主要用处是提升观
感增益，让放映机的放映画面清晰
度更清晰，让亮度更高；而放映系
统的主要造价还是来源于用什么
放映机和播映设备，有些放映机的
价格甚至达到一两百万。虽然银
幕没有放映机贵，但银幕却是电影
院里最需要保护的地方。李成特
意提道：“银幕上有金属粉，其实小
朋友触摸到这种粉末不是很健康，
所以不建议他们触摸；也有小孩或
个别观众出于好奇，会随意触摸银
幕，这样很容易留下手印和污渍，
尤其是金属幕会留下明显的痕迹；
有些观众甚至会将饮料或其他液
体泼洒在银幕上，这也严重影响画
面的质量，就如最近两次孩子破坏
银幕的事例，其实也是影院常遇到
的头疼事情，要知道银幕属于一次
性投资，而这个事件对于广大观众
来说，也算是一次对文明观影的重
要警示与倡导。”

银幕价格按平方米计算，大部
分无法修复

从洛阳格调电影工厂影院的
监控视频中可以看出，一名男童在
银幕前用手触摸、按压、拍打银幕，
甚至用身体倚靠，以致银幕中间底
部一米处出现明显的凹陷褶皱痕
迹。李旭说，如果损坏的银幕还继
续放映影片，损坏的部分非常影响
整个电影效果，观众肯定不会买
账，要求退票，“坏一点儿，整张银
幕都是要换的。按影厅尺寸订做，
整张出厂”。

但也有例外。孙经理说，像有
些LED银幕，是一块一块拼接在一
起的，哪块坏了可以单独拿下来，
换新的，“虽然它整块银幕的造价
非常高，但它好就好在，坏了一块
可以单独修复。”

据了解，中国影院的银幕基本
上都是由芜湖影星银幕公司生产
的。记者向该公司的技术员了解
到，如今国产影厅的银幕造价是按
照平方米来计算，普通银幕的造价
实际上是根据银幕面积波动，普通
银幕的平均价格在200元至300元
每平方米，全国范围来看，均摊大
小银幕的平均造价是每平方米350
元至400元。每块银幕造价因为大
小差异价格悬殊。小厅一般1万元
至2万元不等，中大厅3万元至6万
元，巨幕一般都在 10万元至 20万
元左右，巨幕 IMAX银幕几乎全是
进口的，算上运费安装基本上维持
在 40万元左右。从事多年院线工
作的经理李玉霖告诉记者，以前银
幕的价格还要贵一些，但在银幕数
日益增加的今天，银幕的价格已经
降低到中等偏下的水平（大幅度地

生产还有可能价格更低）。
对于两起孩子破坏银幕的事

件，大多数院线经理与从事银幕制
作工作的人是非常痛心的，他们希
望能够借此事件，能让观众重视共
建文明的观影环境的重要性。李
玉霖说，银幕无论是被划伤还是被
撞致使凹陷，一段时间内它有伸缩
性，少数情况面对小幅度的损伤可
以经过长时间伸缩恢复，但大多数
只要被砸了，就没有办法经过修
复。“因为银幕本身是被拉伸的，拉
伸后整体形态是绷直的、很平的，
若是在崩得紧紧的情况下，一经撞
击就会导致画面变形，这是没有办
法维修和维护的。”

影星银幕公司的工作人员高
博介绍说，合理保护银幕是影院的
重点工作，优质银幕的正常使用期
建议为五年，同时参考银幕增益降
低到原数值的 70%时，便建议更
换。银幕在使用过程中防尘、防霉
最为重要，影院必须要安装好新风
系统，也要做好保洁，尽量避免观
众触摸、挤压银幕，也要防止顶棚
渗漏污水。”SFC上影影城影院经理
李维逊也赞同银幕使用是“一次性
投资”：“如果银幕脏了想清洗，以
前白幕还可以实现，但过度到金属
幕就难了。曾经有公司尝试过清
洗，一次要几千元，洗后发现银幕
就花了，一般也不建议尝试。如果
影厅的除尘工作做得好，空气滤清
器经常更换，（比如北京风沙很大，
事实上会增加银幕保养的难度），
一块银幕用六到八年没有问题，如
果银幕布满了灰尘，将会增益值降
低，亮度降低，观众的视觉感受就
不好，只能换下，并且换下的银幕
是没有办法再次使用的。

银幕安装也是技术活，通常单
独收费

影院要更换银幕，除了银幕本
身的造价外，还涉及银幕的运输费
和安装费。如果银幕是国产的，运
输费还好些，如果是进口的，运输
费就要很贵了。并且，现在处于疫
情时期，如果从国外定制银幕，周
期就拉长了。孙经理所在影院使
用的银幕就是跟国外公司签的合
同，如果银幕需要更换，那就要进
口。

银幕的安装是个技术活，安装
费也是单独一笔开支。李旭说，普
通大小的银幕，安装就得一天，大
的银幕得两三天，好几个师傅才能
给装上。

邓江奇说，银幕背面基本每隔
20公分左右就有一个绳头，银幕的
安装是用绳头一点一点绑在后面
的架子上的。“你想把它拆下来都
费劲，更不要说绑。”邓江奇所在的
观华国际影城的银幕，都是曲面
的，“曲面的看着要比直面的效果
好，绑绳头的时候，不能只绑两头，
不然中间部分就凹不进去，只
能 间 隔 一 小 段 距 离 绑 一个绳
头”。

邓江奇有过一次安装银幕的
经历，当时他们在天水开了一家新
店，他和一位安装师傅去安过一次
银幕，“特别费劲”，十几米长的银
幕，一点一点去绑绳头，不能让
银幕出现任何一个褶皱。绳头
绑得有的紧有的松不行，都要
绑得一样。如果有一个绳头绑得
不合适，这一排全拆了，挨个重新
绑。

从早上七八点开始绑，一直到
中午，邓江奇和另一位师傅都没有
绑完，专业的师傅估计一天下来差
不多能绑完。“好多影院就为了省
安装费就自己绑，但绑出来的效果
不好，最后还得返工”。邓江奇
说，如果银幕绑得很松，银幕前
有重低音音箱，声音大了，银幕都
会抖动，整个银幕就像出现波浪一
样。

银幕停用导致停业，票房又是

一大损失
“为什么说洛阳那家影院报的

价不高？因为银幕损坏不能用，在
更换新银幕前，这个厅无法产出票
房，对影院又是一大块损失”。孙
经理说，普通的档期票房损失还小
点，如果赶上《复仇者联盟 4》上映
的时候，就算一个不到百座的小
厅，单天产出票房也得有两万元，
一块电影银幕损坏了，这谁受得
了。并且更换银幕也不是说换马
上就能换的，中间要经过定做、运
输、安装等流程，至少也得有一周
时间，这个厅就相当于一直停业。

“包括我们的映前广告，都是签了
合同的，如果这个厅因为银幕损
坏无法放映，我们怎么跟甲方
解释，这都是事儿，给影院造成
的困扰就很大，我们影城挺惨
的。”

记者电话联系了洛阳格调电
影工厂影院，询问关于银幕被损坏
的 7号厅，是否正常放映电影。对
方工作人员表示，自从5月29日晚
银幕受损之后，7号厅一直处于停
业状态，没有进行过电影放映。记
者又在各售票平台查询该影院的
排片信息，也发现 7号厅一直没有
任何排片。

至 6月 11日截稿前，7号厅已
经连续停业 12天，这也就意味着
12天没有票房收入。

影院VS观众
高负荷运营但并未将成本转

移到票价
在洛阳的小孩损坏银幕事件

发酵后，对方家长拒不道歉，甚至
也有一些观众评论说影院影票价
越来越贵，因为影院硬件成本高，
所以在票价上进行了转化，等于为
影院买单。

记者在采访院线方时，他们表
示如今影院趋于饱和，在充分竞争
的情况下是很难在票价上做文章
的。

建造影院成本高，房租永远是
最大成本

中国银幕数的日益增加，现在
拥有 8个厅、9个厅的影院很多，甚
至还有一些设置了杜比 IMAX等特
殊影厅，标准影城最少都要在 7个
厅以上，以下的就是非标准影城，
但现在投资非标影城的人越来越
少了。“一个影院的成本很高了”，
几乎所有接受采访的院线经理都
这样认为，比起以往，现在盖一家
影院无疑需要更高的投入，房租永
远是影院最大的投入，现在房租占
到整个影院票房收入的 40%到
50%都有，1500 个座，一年房租
1000万元，在北上广深等寸土寸金
的城市来说非常平常。这也就导
致现在不少电影院入不敷出，按照
现在的供给情况与票房大盘来说，
今年能达到 1000万元票房产出的
影院就算是优等生，整个行业在今
年是充满挑战的。”

李维逊跟记者简单算了这样
一笔账，以 7个厅、8个厅的影院，
大概 4000平方米到 5000平方米，
北京的影院，一年房租在三四百万
元，新建的会更高；人力成本也很

高，影院会节省人员的开支，10个
合同工的人力一年的开支也要在
100万元到 130万元以上。水电费
是一大部分，水费少，能耗这边也
要 100万元到 120万元左右，还会
有开办费用、办公费用在 5万元左
右，包括企业的保险等。维修费用
全年一个店8万元钱。还要买氙灯
和光时（激光放映机的光时充值，
按照小时收费），这一部分的费用
在 30万元到 40万元，另外还有培
训费，物料宣传费，一般的摊销是
八到十年，不过这个也要看经营情
况，盖一家影院如果2000万元的投
资，每年固定的摊销是200万元，所
以成影院本是相当超级高的，票房
分成 45%（很大的一部分需要分给
片方发行方交专资）。“也就是说你
如果没有 2000万元的收益是很难
到盈亏平衡点。其实一年能做到
这个程度的影院不是很多家，高收
入的影院凤毛麟角，大多数影院票
房很低，如果再没有好作品的话，
确实对于影院来说很难生存。就
像一些电影的商业意图很高，为了
转换为票房收益，不顾质量，其实
是对电影院伤害很大，影院永远都
欢迎好作品的。”

硬件消杀等成本并没转移到
票价上

李玉霖说：“今年票价高，让观
众感觉到贵，与影院可售座位的体
量变少有关，尤其是在春节档期间
形成了供不应求的市场，价格杠杆
起到作用，单张票的售价升高，供
给和需求不一样了，等到春节档以
后，价格其实还是下降。“反观今年
全年数据，目前平均票价上升，春
节期间的票房含量已经占到了全
年的很大一部分，甚至会占单个影
院的 30%以上，设备投入、银幕这
些投入是固定开支，所以并不是
因为影院本身的造价提升了票
价。”

影院现阶段要做好疫情防护
工作，产生的消毒和人工成本会不
会转移到票价上？记者了解到，影
院需要遵照防疫要求，每日进行消
毒，放映场次的场间间隔增大，排
映场次有所降低。公共区域的部
分，都要在散场后进行消毒水的投
入，这是硬性规定，华谊兄弟影院
管理公司总部排片经理唐乐说，每
年消毒水等消杀器材的投入都是
两到三万元，也不能因为节约成本
减少这方面的开支，毕竟浓度、消
杀次数都有规定。李维逊表示，这
部分其实没有转化到票价上，“因
为票价处于一个充分竞争的环境，
影院的数量，在一线、二线、三线城
市非常密集，影院银幕数完全足
够，在充分竞争下，就让观众用脚
来投票，谁家设备维护的好、银幕
效果亮度好、谁的服务好，就选
谁。大家的硬件设施和标准都达
到一定水平的时候，就看谁提供更
实惠、提升更高的产品质量，才能
在市场生存下去。电影院很难在
票价上做文章。一个区域内的票
价差不太多，全国的均价还是在35
元左右，部分影院票价达到 60元、
70元可以理解，大概因为拿地成本
太高。”
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